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勿只講「兩制」忽略「一國」
討論政改勿「非黑即白」冀互諒共建未來

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）《人民日報》昨日在
頭版刊發評論員文章，強調香港特區的特首普選法案
合憲合法合情合理，並批評本港極少數別有用心者打
着「民主」的幌子，肆意曲解香港基本法，頑固對抗
中央管治，企圖把香港變為獨立政治實體，法案的制
度設計就是要向他們的政治行為說「不」。文章強
調，中央推進香港特首普選的誠意和決心堅定不移，
堅守原則和底線不動如山，香港社會支持法案通過的
主流民意清晰明確，希望立法會議員拿出政治智慧和
勇氣，以大局為重投下贊成票，讓香港的民主闊步向
前。

史上最民主最現實可行
《人民日報》昨日在頭版刊出題為《香港普選法案

合憲合法合情合理》的評論員文章。文章指出，特區
政府提交的特首普選法案，符合香港基本法和全國人

大常委會的決定，充分反映了諮詢期間香港社會各界
和廣大市民提出的意見，合憲合法合情合理。「它不
僅是香港歷史上最民主的制度安排，也是最切合現階
段香港實際情況、最現實可行的制度創新。」

制度設計杜絕「反中亂港」圖謀
文章說，特區普選法案的合法性和正當性不容置

疑。香港特區是中國一個享有高度自治權的地方行政
區域，其政治體制包括特首產生辦法，都由中央政府
通過國家憲法和香港基本法確定，中央對特首普選制
度擁有主導和決定權。特區政府提出的普選法案，貫
徹落實了香港基本法和去年全國人大常委會「8．31」
決定對於香港普選的憲制性安排，合憲合法不言而
喻。
文章續指，普選法案充分彰顯了民主、開放、公
平、公正，各項規定切合香港實際情況，符合社會整

體利益，最能夠凝聚各界共識，並為確保「愛國愛
港」人士擔任特首提供了法律保障。確保選出中央信
任、港人擁護的特首，是香港特別行政區與中央政府
保持良好關係、實行良好管治的必要條件，有利於維
護國家主權、安全和發展利益，也有利於保持香港的
長期繁榮穩定。
文章批評，目前，香港確有極少數別有用心的人，

打着「民主」的幌子，肆意曲解香港基本法，阻撓特
區政府施政，頑固對抗中央管治，企圖把香港變為獨
立政治實體。特首普選法案的制度設計就是要向他們
的政治行為說「不」，使其「反中亂港」圖謀不能得
逞。
文章強調，普選法案贏得了香港多數民意的支持。

在任何一個利益多元、訴求多元的社會中，都不可能
存在人人滿意的「完美方案」。香港是一個多元化社
會，普選法案獲得了過半數的民意支持，充分說明這

是一個照顧到多方面利益和訴求的方案。「香港所需
要的，不是臆造模仿別人卻無法在自己的政治環境中
運行的民主幻象，而是建立真正適合自身實際情況且
能夠運作良好的民主制度。」

促拿出政治智慧 顧大局通過
文章強調，中央推進香港特區行政長官普選的誠意

和決心堅定不移，堅守原則和底線不動如山。香港社
會支持普選法案通過的主流民意清晰明確，不可逆
轉。香港少數人企圖以他們的「一己私利」取代香港
整體利益，是不能允許的。「因此，支持還是反對普
選法案，是支持還是反對民主、擁護還是反對『一國
兩制』和（香港）基本法的試金石。希望手握投票權
的立法會議員，拿出政治智慧和勇氣，以大局為重，
對這個切實可行的好法案投下贊成票，讓香港的民主
闊步向前。」

《人民日報》：港普選法案合憲合法合情合理

鄺廣傑日前在接受新華社記者專訪時，談到現在圍繞香港政制
發展的爭論。他認為，爭論是源於現今社會跟過去的處事方

法不同。以香港基本法起草委員會為例，大家來自不同界別，各
有不同意見，但可以互相接納，盡量配合各方利益，因為大家抱
持同一目標，就是為香港好。「大家坐在一起，有共同目標和承
擔，為香港做基本法，希望做到最好。」

引聖經勸「快聽慢說慢怒」
鄺廣傑慨嘆，現在的人一開始就擺明界限，「你是黑的，我是
白的」，難以正常地進行討論。雖然當年起草委員在香港各區蒐
集意見時也會遇上有人示威，但示威者行為的激進程度跟現在的
無法可比。
他引用了聖經中一段話，勸人「快快地聽，慢慢地說，慢慢地

動怒」，並慨嘆道，香港現在一些人欠缺聆聽別人的耐性，人與
人之間，沒有了彼此尊重。現在不僅是說祖國的好話會被罵，而
且是說什麼都會被罵。
鄺廣傑強調，自香港基本法1990年頒布以來，中央政府幫助基
本法在港落實不遺餘力，「中央已經盡力避免，不去干預香港事
務，給香港很大自由度。高度自治相當成功，這也是香港人多年
來的一種願望。」
他說，作為香港基本法草委的獨特經歷，幫助他加深對國家的

認識和了解，也更深刻體會中央對香港的重視和寬容。在經濟發
展方面，中央政府一直給予香港大量支持，維持社會安定繁榮；
就宗教而言，港人的信仰自由和權利也沒有減少。

多講權利 少提義務
鄺廣傑坦言，香港基本法保障了香港回歸祖國後，港人生活方
式不變，但港人往往把焦點放在「一國兩制」中的「兩制」之
上，忽略了「一國」的重要性。大家很多時候講「兩制」、講權
利，少提義務、少提「一國」，但這不代表「一國」不存在。
「（香港）基本法很寬鬆，香港自由度很高。因為自由度高，就
被人強調了『兩制』，不記得『一國』，以為『兩制』可以凌駕
於『一國』。」
談及現今香港一些年輕人熱衷於激烈的街頭運動，如非法「佔

中」參與者以年輕人為主，鄺廣傑指出，這關係到整體教育的問
題，中國歷史科在港不被列為中學必修科，讓人感到很可惜。

增國教中史 利港青添歸屬感
「我想社會上要加強歸屬感，加強人對人尊重，加強對人性的
重視，這些都是要做的。」他表示，推行國民教育同樣重要，在
學校增加中國歷史教育，有助年輕人知道自己是「龍的傳人」，
從而增強他們對國家、民族的歸屬感。
對於香港社會的未來發展，鄺廣傑表示，相信大家都希望向前
走，希望看見前路。「我們大家都要盡力，為每個人，為我們的
社會，為人類的幸福盡力。希望大家能互相容忍，互相合作，互
相扶持，共同建設我們的未來。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港立法會將於下周

三審議由特區政府提出的2017年特首普選方案，反對

派議員繼續挑起爭議。香港聖公會榮休大主教、香港

基本法起草委員鄺廣傑指出，現在部分人一開始就擺

明界限，「你是黑的，我是白的」，難以正常地進行

討論。而且有些人只講「兩制」，忽略「一國」。他

相信大家都希望向前走，希望看見前路，「我們大家

都要盡力，為每個人，為我們的社會，為人類的幸福

盡力。希望大家能互相容忍，互相合作，互相扶持，

共同建設我們的未來。」

譚志源：沒「撒手鐧」盡最後努力

有勇無謀難圓普選
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香港文匯報訊（記者 李自明）距離立法會審
議2017年特首普選方案不足一星期。政制及內
地事務局局長譚志源昨日承認，近日與反對派
會面毫無進展，政府也不會有任何新調整或改
動足以扭轉大局，預料方案被否決的機會很
高。但他強調，在處理政改過程中問心無愧，
特區政府依法諮詢，並已充分向中央反映社會
意見，現階段他們仍然會盡最後一分力，爭取
支持落實普選。

盡力游說 惜毫無進展
特區政府「政改三人組」在特首普選方案表

決前夕，繼續約見反對派議員，盡力游說他們
支持方案。譚志源昨日在接受電台訪問時指，
有關會面毫無進展，沒有一位反對派議員願意
改變原先決定或提出反建議。
譚志源續指，與反對派已進入「後政改」討

論，包括表決方案後，中央與反對派關係。他
認為，各界需要有冷靜期及汲取經驗及教訓，
並期望下屆或再下屆的特區政府，在重啟政改
時，先處理好中央與特區的關係。

天時需人和 拚到下周二半夜
被問到在最後階段會否有「撒手鐧」令反對派
回心轉意，他表明，不會有任何新調整或改動足
以扭轉大局，預料方案被否決的可能很大。
本身是基督徒的譚志源，曾以「謀事在人、

成事在天」形容處理政改態度，他坦言，身為
教徒，他不會求上天幫自己，只求上帝旨意成
就，「上天有自己的時間，如果時機未到，
勉強都無幸福。」

譚志源並分享自己在上次政改方案通過前，
曾想起《聖經》一段經文：「在曠野開道路，
在沙漠開江河。」近日處理政改，《聖經》傳
道書的一段經文：「凡事都有定期，天下萬務
都有定時」，指導他的心態。他深信上天的時
間是最好的，但同時也要人盡力配合，他會盡
力爭取到下周二晚半夜，之後就交給立法會及
上天作決定。
被問及方案倘被否決，誰的責任最大？譚志

源說，中央、特區政府及立法會三方共同享有
憲制權力，也有共同責任。他不想在表決之
前，玩「責任誰屬」遊戲，但強調特區官員已
向中央毫無保留表達看法，中央也有吸納意
見，包括降低普選「入閘」門檻、「入閘」提
名票設上限，及提委可投「2至N票」也是特區
政府主動提出，希望增加不同政見人士的「出
閘機會」。

誰否決方案 須向選民交代
他重申，在處理政改過程中問心無愧，依法諮

詢，已充分向中央反映社會意見，清心直說，現
階段他們仍然會盡最後一分力，爭取支持。「誰
否決政改，就應向希望可以落實普選的選民交
代，因為權在誰人手上，就應由那人交代。」
譚志源又認為，由負責政改的官員辭職問

責，並非公道的做法。政務司司長林鄭月娥和
他的任期，會到2017年6月30日，他們會好好
利用餘下的任期，做好政改以外的工作。其中
政制及內地事務局將要處理好四場選舉，及做
好把握內地「十三五」規劃及「一帶一路」機
遇等工作。

「老薑」溫馨提示「新丁」

恒 隆 集 團 主
席陳啟宗昨日
被問及是否希
望特首普選方
案獲得立法會

通過時笑言：「最好就是通
過。天不會掉下來，通過不
了，也沒有法子，正如有女
孩子不嫁給你，也不用自
殺。」無論如何，他對香港
的繁榮仍然有信心。

陳啟宗估可通過方案
陳啟宗昨在香港發展論壇

舉行的對談會後向記者坦
言，普選方案能否通過，不
在乎民調結果，決定權也不
在市民的手上。「除了市民
外，還有其他因素會影響結
果的。不過，若要我預測，
我仍然會認為可以通過，機
會不低。至於高或是低票，
都 沒 有 所 謂 ， 通 過 就 成
了。」 ■記者 關據鈞

在去年政改諮詢期間，本港反對派策動了持續79
天的違法「佔領」行動，參與者不少是香港年輕一
代。政制及內地事務局局長譚志源昨日認為，年輕
人有決心及熱誠，有助推動社會進步，但同時勸勉
他們要有智慧行事，否則只是有勇無謀，不會成
功。
譚志源昨在電台專訪中，被問及是否明白香港年輕

人爭取普選的決心。他坦言，自己也曾經是年輕人，
現在最大的感受，是時候交給下一代爭取他們要爭取
的事。他又自嘲「老餅」，在政府工作近30年。
不過，在政界打滾多年的譚志源，不忘向年輕人
溫馨提示：他深信，如果年輕人沒有決心，沒有熱
誠，社會沒有進步；但他自己作為上了年紀的人，
會認為有決心、有熱誠之餘，也必須
要有智慧行事，否則只是有勇無謀，
事情不會成功的。

■記者 李自明

香港文匯報訊（記者 關據鈞）前行政會議成
員、智庫組織「香港黃金五十」創辦人林奮強昨日
在香港發展論壇的對談會上批評，香港社會有小部
分人以所謂「民主」之名，擺出為反而反、逢政府
必反的姿態，動輒以拉布、「上街」、「圍攻欺
凌」等手段，反對香港發展。他呼籲社會主流的
「沉默大多數」，不能被那些聲音壓過，要為香港
人發聲，令香港成為一個同時關注經濟、政治、社
會的最文明城市。

斥拉布「圍攻」破壞社會
林奮強昨在一個香港發展論壇舉行的「『危』

『機』四伏『超額』未來」的對談會上指出，目
前，香港社會有一小部分人，以所謂「民主」之
名，動輒以拉布、「上街」、「圍攻欺凌」等手
段，反對香港發展；而這些行為，其實是摧毀文
明、破壞社會的手段，但沒有太多人願意挺身而
出，只會間接縱容和鼓勵了這股歪風。
林奮強呼籲：「『沉默大多數』要為香港發

聲，否則香港只會愈來愈不文明。我們要摒棄虛
偽、杜絕口號。」
他表示，任何人都可以做一個很簡單的統計，

就是反對派究竟在議會反對了多少特區政府的議
案。「我自己做的是，約九成都是反對的；大家

可以想到，特區政府是否做九成的事都對社會不
利的呢？」
他強調，目前無論是激進派或任何派別，其實大

家都是希望香港社會更文明。簡單而言，就是老弱
傷殘有所照顧，下一代又比上一代過得更好；但單
叫口號，爭取符合所謂「國際標準」的「真普
選」，並不能解決問題，因為在現實上，所謂「國
際標準」下的民主，很多時都出現國債高，政府無
法再支持長者福利等形象。
「民主國家，政黨要爭取選票，很自然會派福

利，其實就是要未出世的下一代承擔國債。」林
奮強說，這些國家及地區的青年失業率高，也是
「國際標準」，如西班牙高達54%，意大利和法
國則有50%及44%。

港成功須努力把握機遇
他希望香港人反問，香港是否只要政制，不要

經濟及社會發展，並強調普選只是締造文明社會
的其中一個條件，但不是一個充分的條件，因此
大家同樣要關注經濟和社會，而非單純靠大叫口
號，就會令社會更進步，「香港不用『國際標
準』，向來獨特，卻成功。香港的成功路，亦沒
有『時間表』、『路線圖』，只有向好向善，把
握機遇，並努力不懈。」

■鄺廣傑稱，相信大家都希望香港向前走，希望看見前路。新華社

■譚志源
強調，現
階段他們
仍會盡最
後 一 分
力，爭取
支持落實
普選。
資料圖片

■林奮強（左）昨批評，香港有小部分人逢政府必反，反
對香港發展。右為陳啟宗。 劉國權攝

■香港發展論壇昨舉行對談會，吸引大批市民捧場。
劉國權攝
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